

nas núm 6 reimpresso por la viuda Romero. Otro por Fr. José Manuel de Jesus 1825 y otro en latin.

Segundo el Ilmo. Sr. Lic. D. Juan Manuel de Irrizarri y Peralta natural de la Habana, hijo de D. Miguel Cristóbal y D.<sup>ca</sup> Ana. Nombrado su padre fiscal de la audiencia de México se trasladó acá con su familia. El jóven D. Juan Manuel hizo todos sus estudios en San Juan de Letran, muerto su padre, la viuda solicitó del rey prebenda para su hijo, que la consiguió en virtud de los servicios del padre. Cuando llegó la real cédula, el Sr. Irrizarri aun no tenia ninguna orden, á los 6 meses despues recibió el subdiácono y ya pudo tomar colacion del beneficio. Enseñó filosofía y teología en la Universidad. Fué capellan del convento de Santa Teresa la Antigua nombrado por el Sr. Bergoza arzobispo electo. Por 20 años desempeñó gratuitamente el cargo de Bibliotecario de la Catedral. Fué secretario de la mitra muchos años. El 27 de Abril de 1840 fué preconizado arzobispo de Cesarca, i. p. i., el 3 de Mayo siguiente le firmaron las bulas, dió parte al cabildo metropolitano el 14 de Agosto y el 18 se repicó por una hora, en celebridad de tan debido honor. El 15 de Noviembre recibió la consagracion de manos del Ilmo. Sr. Morales, antiguo Obispo de Sonora, en la capilla del Señor de Santa Teresa. En 1844 asistió á la consagracion del Sr. Mantecon. En 1848, muerto el Ilmo. Sr. Arzobispo Posada fué nombrado vicario capitular. Publicó una pastoral el 8 de Mayo de 1847 anunciando su nombramiento como vicario capitular.

Un edicto de 15 de Setiembre de 1848 anunciando la situacion del Sr. Pio IX y mandando orar por él.

Otro en 8 de Febrero de 1849 sobre el mismo asunto.

En 1846 tavo diversas comunicaciones con el gobierno para proporcionarle recursos por cuenta de los bienes eclesiásticos. Estas se imprimieron.

En Enero de 1848 tuvo varias comunicaciones con los jefes del ejército americano por la ocupacion de algunos conventos.

En 15 de Febrero de 1848 formuló una protesta contra el bando de contribuciones, dado el 14 del mismo mes.

El 12 de Julio de 1848 expidió una circular para rogar por la conversion de los indios bárbaros.

El 26 de Setiembre del mismo año convocó al clero al concurso de curatos.

El 8 de Febrero de 1849 hizo una representacion, con el cabildo metropolitano, al gobierno contra el proyecto de tolerancia de cultos.

Fué nombrado por la Santa Sede visitador de los padres dominicos de esta capital. Sobre esto puede verse el primer tomo del periódico *La Voz de la Religion* pág. 515 á 520 y 534 á 537.

El Sr. Pio IX iba á preconizarlo Arzobispo de México por presentacion del gobierno del Sr. Herrera, cuando supo su muerte.

Habia ido el Sr. Irrizarri á dar posesion del curato de la Santa Veracruz al Sr. Ormaechea, hoy dignísimo Obispo de Tulancingo, se le sirvió despues, segun costumbre, un refresco; tomó de un helado que segun se dijo tenia sustancias venenosas. El 25 de Febrero recibió los sacramentos y murió el 1.º de Marzo de 1849.

TERESAS.—El convento de religiosas de Santa Teresa, que llaman la Antigua, se fundó en esta ciudad de México el año de 1616, y el que lla-

---

Tercero. El Ilmo. Sr. Dr. D. Bernardo de Gárate, nació en México el 20 de Agosto de 1796, fueron sus padres D. Esteban Ramon, vizcaino, natural de Gerba [Guipuscoa] de la familia que con sus bienes contribuyó á la guerra de los sarrasenos, y Doña María Josefa López de Arizmendi.

Estudió en el Seminario de México obteniendo el primer premio en gramática, filosofía, cánones y moral. Fué catedrático de cánones seis años, entre los célebres discípulos que tuvo, fueron los Sres. Cárdenas, Silva y Ortega.

Se ordenó el 8 de Diciembre de 1819. Estuvo de penitenciario en el Sagrario, entró al cabildo de México como prebendado y ascendió hasta maestro escuela, de cuya dignidad no quiso ascender, renunciando la chantría. Se recibió de abogado; el 2 de Febrero de 1837 se burló en cánones.

Fué consultor de la Mitra, defensor de matrimonios, sinodal del Arzobispo, tres veces gobernador de la mitra, vicario capitular á la muerte del Ilmo. Sr. Garza, propuesto para Arzobispo, capellan de Santa Teresa la Antigua, 39 años, y diputado.

Se consagró en la capilla del Señor de Santa Teresa, el 17 de Abril de 1864 por el Ilmo. Sr. Labastida. No

man de Santa Teresa la Nueva de las mismas religiosas en 1703. La iglesia de Santa Teresa la

---

pudo dirigirse desde luego á su diócesis, lo cual le ocasionó serios disgustos con el emperador Maximiliano; por fin, vencidos los justos obstaculos que le detenian en esta capital, entró en Querétaro el 31 de Enero de 1865.

Erigió el Seminario, publicó una pastoral, el mismo dia de su congracion, y el 7 de Octubre de 1865, un edicto. Empezó la visita del Obispado que iba á fundar. En la visita de Toliman, contrajo la inflamacion de intestinos que le condujo al sepulcro; fué traído á esta capital en busca del alivio; habiendo confirmado cincuenta mil personas desde su consagracion hasta entonces. En su enfermedad ni se quejó ni se impacientó, y solo pedia á Dios morir en Querétaro y predicar el 8 de Diciembre.

Contados fueron los dias que no celebró el sacrificio de la misa. El 26 y 27 de Julio de 1866 pudo aun celebrar y dió gracias con su acostumbrado fervor, el 29 fué la última vez. El 9 de Julio ya no pudo rezar el oficio divino ni el rosario, y por fin entregó su hermosa alma á su Criador, á la una y media de la mañana del 31 de Julio. Su cuerpo se embalsamó y se sepultó en la iglesia Catedral de Querétaro.

Cuarto. El Sr. Guerra primer Obispo de Zacatecas, (se ha publicado su biografía en el folletin de la *Voz* en 1872.)

Antigua que ahora existe se dedicó en 11 de Setiembre de 1654. [1]

[1] Sor Ines de la Cruz y Sor Mariana de la Encarnacion, monjas del convento de Jesus Maria de esta capital, promovieron esta fundacion en tiempo de los Ilmos. Sres. Santa Maria y Guerra, la que vino á realizar el Ilmo. Sr. Perez de la Serna el 1.º de Marzo de 1616, recibiendo el hábito carmelita las mencionadas religiosas; luego se les agregó una dama que se llamó Sor Beatriz de Santiago.

En la esquina de la calle cerrada de Santa Teresa y calle de Santa Teresa estuvo la primera iglesia, la segunda se hizo á espensas de Esteban Molina de Mosqueria.

En 1861 habia 22 religiosas, 17 en 1864 hoy restan:  
Sor Maria Teresa Josefa de la Concepcion, priora.

” ” Isabel ” del Carmelo [Flores] sub-priora.

Sor Maria de la Encarnacion [García].

” ” Ines Josefa del Corazon de Jesus [Be-launzarán].

Sor Maria Josefa Juana de San Luis Gonzaga.

” ” Guadalupe del Smo. Sacramento (Aguayo.)

” ” del Carmen Josefa de Jesus (Pecheco).

” Eufrosina Rosalia de la Espectacion (Febles).

” Maria de Jesus Teresa de la Purificacion.

” ” Margarita de Jesus (Rojas).

” ” del Refugio de San Alberto [Orozco].

Sor Maria Concepcion (Molinos).

” Ana Maria de San Bartolomé, lega.

El de Santa Teresa la Nueva, principió así: los padres capellanes tomaron posesion de un sitio en la plazuela del Loreto el 30 de Abril de 1701. El Sr. Arzobispo Ortega puso la primera piedra el 21 de Setiembre (se dedicó la iglesia el 25 de Enero de 1715) las religiosas entraron á su convento en 1703. Habia 21 en 1862, y 18 en 1864. El Ilmo Sr. Madrid fué capellan y consagró la iglesia como dije en la nota de la pag. 88 del primer tomo.

En la República tuvieron además los siguientes conventos.

En Puebla. Tuvo principio en Veracruz, se congregaron D.ª Ana y D.ª Beatriz Nuñez, D.ª Elvira Suarez, D.ª Juana, y D.ª Maria Fajardo y D.ª María Galindo, para vivir retiradas del siglo y, bajo la direccion del padre Antonio Ruiz, jesuita. Un religioso franciscano les dió un libro de Santa Teresa, su lectura encendiólas en deseos de ser sus hijas, aprobados por su director acudieron á la Santa Sede pidiendo se realizasen. El Sr. Obispo de Puebla D. Diego Romano, cooperó eficazmente. Llegado el breve pontificio, se trasladaron á Puebla á una casa junto á San Marcos; el 26 de Diciembre de 1604 recibieron el hábito, abrieron el noviciado y comenzó de este modo á profesar su santo instituto. Despues se trasladaron á otra casa en la calle Mayor, donde se levantó el convento en toda forma. Fué este el primero y cuna de los demás.

En 1726 se publicó una historia de este convento por los padres José Gomez y José Martinez de la Parra.

Habia otro convento en esta ciudad, junto al templo de la Soledad.

Los Sres. D. Francisco Vergalla, Arcedean de Puebla, y D. Antonio Nogales Dávila, Maestre escuelas de la misma iglesia solicitaron del Sr. Benedicto XIII el 20 de Enero de 1729 establecer un convento de Teresas al lado del templo de la Soledad. Fernando VI se los permitió el 18 de Enero de 1745. En efecto se verificó la fundacion, con cuatro religiosas del primer convento de la misma ciudad. Estas son las únicas noticias que he podido conseguir de este monasterio por un cuadro que está á la entrada del templo, con esta inscripcion:

*Languentem in solitudine Matrem virginibus florem qui ex fecundo carmeli decerperentur, fulciendum magno pere exoptaverant atque á SSmó. Domino Benedicto XIII precibus jam pridem impetraverant X Kalendas Februarii anno MDCCXXIX D. D. Joannes Franciscus Vergalla Angelopolitane hujus Ecclesie Archidiaconus et D. D. Antonius Nogales Davila ejusdem Ecclesie Gymnasiarchus atque operi construendo prepositus diligentissimus, qui deinde idipsum a catholico et invicto rege nostro Ferdinando VI feliciter exoraverant XII Kalendas Februarias anno MDCCXLV transferendum nimirum ex antiquo hujus urbis in carmeli vertice locato et florescente sub Sanctæ Theresiæ nomine sanctitatis hylleo quatuor ordinarii judicii arbitrio legendis floribus qui in hoc a solitudine nuncupatum templum Trans fragantissimo virtutum qui ex ipsis efflaretur odore desolatam ac præ dolore languentem Matrem rescicerent ac solarentur, Solitudinem quæ ipsam in pulcherrimam paradisum commutarent.*

En el teatro Angelopolitano Ms. he visto que el lunes 24 de Febrero de 1748, cuatro religiosas tomaron posesion de este convento.

En Guadalajara tuvo un principio casi igual al de Puebla, se congregaron las Sras. D. <sup>ca</sup> Catalina Rendon y D. <sup>ca</sup> Maria Linares Ahumada, viuda en la isla de Santo Domingo, de allí se embarcaron para Veracruz donde llegaron en 1615. El chantre de Guadalajara Lic. D. Francisco Tinoco envió, al saber esto, por ellas y llegaron en 1617; se hospedaron en una casa que les donó el Lic. D. Eusebio Antonio de Riaza. Hasta 1637 acudieron al rey.

En 1645 murió D. <sup>ca</sup> Maria [Sor Maria de Jesus] entónces se agregó D. <sup>ca</sup> Jacinta de Grisalva.

En 1651 D. <sup>ca</sup> Ana de Jesus Chavira D. <sup>ca</sup> Ana Meza y una patzcuareña, llamada Luisa.

En 1654 murió D. <sup>ca</sup> Catalina (Sor Catalina de Jesus). Hasta entónces no eran consideradas sino como beatas.

En 6 de Diciembre de 1687 se espidió cédula real para que se hiciera la fundacion, habiéndose asegurado un fondo de 42,000 pesos.

El 24 de Mayo de 1690 se puso la primera piedra del convento que bendijo el Ilmo. Sr. Garavito, y el 20 de Mayo de 1695 se enclaustraron las fundadoras.

El 3 de Mayo del mismo año salió de Guadalajara el padre Juan Antonio Chipres para ir á Puebla en busca de las religiosas Sor Antonia del Espíritu Santo, Sor Isabel Francisca de la Natividad. Sor Leonor de San Jose y Sor Antonia Timotea y llegaron el 20 de Mayo

siguiente. [Mota Padilla en el capítulo 77 de su conquista de Nueva Galicia, dá más pormenores].

En Querétaro se debió la fundacion á la Sra. D.<sup>ca</sup> Antonia Rodriguez de Pedroso, viuda del marqués de Selva Nevada, la que además de contribuir para el convento de Santa Teresa la Nueva con cuantiosas sumas, para el de Querétaro dió 105,000 pesos. Se permitió la fundacion por real cédula de 25 de Junio de 1802. El 14 de Abril de 1803, salieron las fundadoras de Santa Teresa la Antigua Sor M. Bárbara de la Concepcion, prelada, Sor Maria Ignacia de San Elías [volvió á su convento de México en Agosto de 1804 por enferma], Sor Maria Eufrosina de San Juan Bautista Sor Maria Clara de San Eliseo y la patrona que tomó primero el hábito en el convento de Regina y pasó despues al de Santa Teresa.

En Tanepantla el Ilmo. Sr. Lizana que las acompañaba, dió el habito de legas á Sor Maria Antonia de los Dolores, Sor Ana de San Agustín y Sor Maria Gertrudis de Santa Brígida. El 22 llegaron á Querétaro y se hospedaron en Santa Clara, el mismo dia se trasladaron á su convento provisional que se terminó el 1.º de Enero de 1807.

Para mayores noticias vease el Apéndice á las glorias de Querétaro pág. 76 y siguientes y el Suplemento á la gaceta de México del 6 de Mayo de 1803.

En Morelia en 1824 Sor Maria Josefa, en el siglo condesa de Pinillos, fundó y dotó el convento. El cabildo, eclesiástico en sede vacante, cedió á las fundadoras para su convento, la antigua casa de ejercicios de los jesui-

TOMAS (SANTO DE AQUINO).—Su dia 7 de Marzo, empezó á ser dia de fiesta el año de 1772 (1).

TOROS.—Consumo de este ganado en el abasto de carne en esta ciudad de México. El año de 1777 entraron en el rastro 22,000 y poco más. El año de 1782 entraron 20,267. En diez años, contados desde que principió el carnaval del año de mil setecientos ochenta y dos hasta que

---

tas. En 1849 los padres Maximiano Moncada, Luis Porto é Ignacio Ladron de Guevara, comenzaron á fabricar un nuevo convento contiguo á la iglesia de San José; no lo llegaron á ocupar vino la época de la reforma, y se convirtió el local en cuartel, despues se recuperó y las Hermanas de la Caridad establecieron allí su colegio, separadas estas, el Seminario Conciliar lo ocupó y ocupa hasta ahora.

En Orizaba, solicitaron la fundacion los vecinos, por conducto del Sr. cura Llano y el padre Bezares prepositore de San Felipe. El 12 de Octubre de 1838 se comenzó la obra del convento junto á la Iglesia del Calvario.

En Durango fué fundado en 1853, la prelada Sor Catalina de San José y su compañera solieron del convento de Santa Teresa la Antigua. Promovió esta fundacion el Ilmo. Sr. Zubiria.

[1] Quedó suprimida esta fiesta por el Sr. Gregorio XVI por bula de 17 de Mayo de 1839.

comenzó la cuaresma el año de 1792 se mataron y consumieron en el rastro de esta ciudad la cantidad 161,128 toros y proporcionalmente cabe á cada año 16,112, y sobran ocho. El consumo de toros, es segun la postura de 1 bras de carne: en el presente de 1800 y algunos anteriores ha bajado la entrada de toros por estar baja la postura. La cuenta que va dicha me consta, porque en los diez años citados, algunos ántes y otros despues, se formaron las cuentas mensuales para la paga de alcabala por mi mano.

La primera corrida de fiestas de toros que hubo en esta ciudad de México fué el año de 1528 lo que demuestra que luego que fué hecha la conquista, se estableció la cria de ganado vacuno que ántes no habia en esta tierra.

TORRES DE LA IGLESIA CATEDRAL.—Anteriormente hubo solo una torre al lado de la parroquia del Sagrario, que era de solo el primer cuerpo. En el mes de Enero de 1787 se comenzó la obra de las dos torres á direccion del maestro de arquitectura D. Damian Ortiz, americano. La del lado del Empedradillo se acabó de hacer en 18 de Abril de 1791, y la del lado del Sagrario se finalizó en 16 de Mayo del mismo año. Las cruces de piedra del remate, tienen tres varas de alto cada una, y los globos de piedra en que

están afianzadas, tienen vara y siete ochavas de diámetro y cinco varas y media de circunferencia. Dentro de cada globo, en una caja de madera forrada de plomo, se colocaron *Lignum crucis*, reliquias, monedas de la proclamacion del Sr. D. Carlos IV, oraciones devotas, y testimonio autorizado por el secretario de Cabildo de la santa iglesia para memoria en lo futuro. Cada torre tiene de alto, desde el suelo hasta la punta ó remate de la cruz, 72 varas y dos tercias. En las dichas torres, cementerio y empedrado con lo demas obrado hasta Setiembre de 1793, se gastaron 190,000 pesos, que se sacaron de las cajas reales de su magestad, donde se depositó el medio real de fabrica de la santa iglesia que se cobró de cada indio tributario, hasta el año de 1740 que mandó su magestad que cesára esta contribucion, y habiéndose continuado se le dió el nombre de INDEBIDA é importó 30,000 pesos, mandó su magestad se aplicara al mismo fin y que cesára del todo, y todo lo contribuido importó la dicha cantidad de 190,000 pesos. Esta relacion la supe de persona que intervino en la fábrica de las torres y que llevó las cuentas del gasto.

TRES DE LA TARDE.—El toque de las tres campanadas y tres credos á las tres de la tarde co-

menzó en México el 12 de Noviembre de 1694 á solicitud del padre José Vidal de la Compañía de Jesus y se extendió á Puebla y demas obispados.

TRINIDAD. -- La iglesia de la Santísima Trinidad que existe al presente, se dedicó y bendijo el sábado 18 de Enero de 1783, dia de la cátedra de San Pedro, y á otro dia domingo de la celebridad del Nombre de Jesus, fué la funcion de iglesia con la solemnidad correspondiente. De esta iglesia son patrones la Archicofradía de la Santísima Trinidad y la congregacion de San Pedro. Esta congregacion de San Pedro tuvo principio en una junta de señores sacerdotes clérigos, congregada en la iglesia de la Purísima Concepcion (hoy Jesus Nazareno) el 22 de Enero de 1577 bajo la advocacion del mismo santo, y quedó arrimada ó agregada á un altar que en dicha iglesia de la Purísima tenia la congregacion de los negros. A poco tiempo; por desavenencia de dichos negros atumultándose, precisaron á la congregacion á pasarse á la iglesia de Valvanera, donde las religiosas le dieron acogida y allí permanecieron hasta el año de 1580, por el mes de Agosto. De aquí pasó á la iglesia de la Archicofradía de la Santísima Trinidad,

del gremio de los sastres que habia mucho tiempo que estaba fundada, quienes admitieron en su compañía á la congregacion de San Pedro y le cedieron voluntariamente un gran terreno de una cuadra entera, para que fundaran un colegio hospital, y así permanecieron en union. Habiéndose arruinado la casa colegio hospital y la iglesia, se fabricó de nuevo á costa de ambas partes, y ántes del estreno de la iglesia, se movió pleito el año de 1780, á causa de querer quedarse sola la congregacion con la iglesia y echar de parte á los sastres, abandonándolos á la iglesia vieja arruinada, pero habiendo obtenido á su favor los sastres, concordándose de nuevo y quedando en union, se estrenó la iglesia dicho año de 1783, quedándose juntas como ántes ambas parcialidades. Despues la Archicofradía labró, en donde fué iglesia vieja, la sala de sus juntas que se estrenó año de 1798, dia de la Santísima Trinidad. (1)

---

[1] Se dedicó la iglesia de la Santísima Trinidad reedificada el domingo 19 de Setiembre de 1674. Hubo el dia ántes vísperas con 100 clérigos de sobrepellices en

TUMULTOS POPULARES EN MEXICO. — El primero el año de 1612 que por no haber virey gobernaba la Real Audiencia, disipado por el presidente de ella el Sr. D. Pedro de Ojalora.

El segundo en 15 de Enero de 1624 á causa de que estando retraido en el convento de Santo Domingo D. Melchor de Varaz, alcalde mayor de Metepec, el virey marques de Gelves quiso sacarlo de la clausura y para que no se escapase mandó poner guardias en ella. El Sr. Arzobispo D. Juan Perez de la Serna, viendo ofendida la inmunidad eclesiástica, hizo varios recursos hasta fulminar censuras, de que ofendido el virey

---

el coro nuevo, con fascistol y hasta 70 sillas. Cantó la misa el abad Dr. D. Ignacio de Santillana; hubo procesion, asistió el cabildo eclesiástico y prelados de las religiones, en sillas; predicó el Dr. D. Manuel Escalante, Diario de Robles.

En Puebla, el Ilmo. Sr. Mota dió sus casas para la iglesia y convento de religiosas, con el título de la Santísima Trinidad. En el presbiterio del lado del Evangelio descansan los restos del Ilmo. Sr. Osorio y Escobar quien contribuyó con 25,000 pesos para la fábrica de dicha iglesia.

estrañó de esta ciudad sacando preso á S. S. I. con destino á San Juan de Ulúa y habiendo llegado á San Juan Teotihuacan se escapó de las guardas, se fué á la iglesia, y abrazándose con la custodia del Santísimo Sacramento, y teniéndole en la mano, firmó entredicho que se tocó y publicó en México, con lo que se amotinó la plebe armando tumulto que duró todo el dia y parte de la noche. El virey se retrajo al convento de San Francisco y despues de muchas muertes, mandó el virey que fueran á traer al Sr. Arzobispo, con lo que fué la plebe á encontrarle y lo entró en México en triunfo aquella misma noche. El virey fué depuesto y tomó el mando la Real Audiencia.

El tercero fué el 8 de Junio de 1692, á causa de haber faltado el maiz, que fué el motivo aparente y el verdadero, la mucha borrachera é insolencia de la plebe comenzó por la tarde, estando el virey conde de Galve con su esposa en el convento de San Francisco donde pasaron la noche. La plebe insolente se apoderó del estandarte real, que se recobró, se quemó é incendió el palacio real, casas de cabildo y cajones de madera de mercaderes, que habia en la plaza, en los que murieron varios de sus dueños por de-

fenderlos. Duró este tumulto hasta casi media noche, y lo apaciguó la nobleza de México, comandada por el conde de Santiago que recobró el estandarte real y lo levantó, aclamando la obediencia de su magestad.

del Palacio y miraban al Norte. La fiesta de la Purísima Concepción en la Real Universidad y la procesion que se celebra el día anterior, se celebró el año de mil seiscientos cincuenta y tres á diez y ocho de Mayo. La catedral de México en dicha Universidad, se erigió en veinte y ocho de Junio de mil seiscientos cincuenta y ocho.

## U

UNIVERSIDAD.—La Real Universidad de esta ciudad de México se fundó el año de mil quinientos cincuenta y tres por real cédula de su magestad, de veintiuno de Setiembre de mil quinientos cincuenta y uno, la que está á la letra en los libros de Cabildo del ayuntamiento de esta nobilísima ciudad en el día trece de Febrero de mil quinientos cincuenta y tres. Al principio estuvo interinamente (segun he sabido de persona noticiosa, en la calle de San Francisco, en la esquina que da vuelta á la del Espíritu Santo por la parte de Oriente, frente á las fiocas que son